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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE

MATÉRIELS ET SYSTÈMES DE TÉLÉCONDUITE −

Partie 5: Protocoles de transmission −

Section 101: Norme d'accompagnement
pour les tâches élémentaires de téléconduite

AVANT-PROPOS

1) La CEI (Commission Electrotechnique Internationale) est une organisation mondiale de normalisation
composée de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de la CEI). La CEI a
pour objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les
domaines de l'électricité et de l'électronique. A cet effet, la CEI, entre autres activités, publie des Normes
Internationales. Leur élaboration est confiée à des comités d'études, aux travaux desquels tout Comité
national intéressé par le sujet traité peut participer. Les organisations internationales, gouvernementales et
non gouvernementales, en liaison avec la CEI, participent également aux travaux. La CEI collabore
étroitement avec l'Organisation Internationale de Normalisation (ISO), selon des conditions fixées par accord
entre les deux organisations.

2) Les décisions ou accords officiels de la CEI concernant les questions techniques, représentent, dans la
mesure du possible un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux
intéressés sont représentés dans chaque comité d’études.

3) Les documents produits se présentent sous la forme de recommandations internationales. Ils sont publiés
comme normes, rapports techniques ou guides et agréés comme tels par les Comités nationaux.

4) Dans le but d'encourager l'unification internationale, les Comités nationaux de la CEI s'engagent à appliquer
de façon transparente, dans toute la mesure possible, les Normes Internationales de la CEI dans leurs
normes nationales et régionales. Toute divergence entre la recommandation de la CEI et la norme nationale
correspondante doit être indiquée en termes clairs dans cette dernière.

5) La CEI n’a fixé aucune procédure concernant le marquage comme indication d’approbation et sa
responsabilité n’est pas engagée quand un matériel est déclaré conforme à l’une de ses normes.

6) L’attention est attirée sur le fait que certains des éléments de la présente Norme internationale peuvent faire
l’objet de droits de propriété intellectuelle ou de droits analogues. La CEI ne saurait être tenue pour
responsable de ne pas avoir identifié de tels droits de propriété et de ne pas avoir signalé leur existence.

La Norme internationale CEI 870-5-101 a été établie par le comité d'études 57 de la CEI:
Conduite des systèmes de puissance et communications associées.

Le texte de cette norme est issu des documents suivants:

DIS Rapport de vote

57/221/DIS 57/250/RVD

Le rapport de vote indiqué dans le tableau ci-dessus donne toute information sur le vote ayant
abouti à l'approbation de cette norme.
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSSION
___________

TELECONTROL EQUIPMENT AND SYSTEMS −

Part 5: Transmission protocols −

Section 101: Companion standard for basic telecontrol tasks

FOREWORD

1) The IEC (International Electrotechnical Commission) is a worldwide organization for standardization
comprising all national electrotechnical committees (IEC National Committees). The object of the IEC is to
promote international co-operation on all questions concerning standardization in the electrical and electronic
fields. To this end and in addition to other activities, the IEC publishes International Standards. Their
preparation is entrusted to technical committees; any IEC National Committee interested in the subject dealt
with may participate in this preparatory work. International, governmental and non-governmental organizations
liaising with the IEC also participate in this preparation. The IEC collaborates closely with the International
Organization for Standardization (ISO) in accordance with conditions determined by agreement between the
two organizations.

2) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters, express as nearly as possible, an
international consensus of opinion on the relevant subjects since each technical committee has representation
from all interested National Committees.

3) The documents produced have the form of recommendations for international use and are published in the
form of standards, technical reports or guides and they are accepted by the National Committees in that
sense.

4) In order to promote international unification, IEC National Committees undertake to apply IEC International
Standards transparently to the maximum extent possible in their national and regional standards. Any
divergence between the IEC Standard and the corresponding national or regional standard shall be clearly
indicated in the latter.

5) The IEC provides no marking procedure to indicate its approval and cannot be rendered responsible for any
equipment declared to be in conformity with one of its standards.

6) Attention is drawn to the possibility that some of the elements of this International Standard may be the
subject of patent rights. IEC shall not be held responsible for identifying any or all such patent rights.

International Standard IEC 870-5-101 has been prepared by IEC technical committee 57:
Power system control and associated communications.

The text of this standard is based on the following documents:

DIS Report on voting

57/221/DIS 57/250/RVD

Full information on the voting for the approval of this standard can be found in the report on
voting indicated in the above table.
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MATÉRIELS ET SYSTÈMES DE TÉLÉCONDUITE −

Partie 5: Protocoles de transmission −

Section 101: Norme d'accompagnement
pour les tâches élémentaires de téléconduite

1 Domaine d'application et objet

Cette section de la CEI 870-5 s'applique à la téléconduite d'équipements et de systèmes dotés
d'une transmission série codée bit par bit pour la conduite et le contrôle de processus
dispersés géographiquement. Elle définit une norme d'accompagnement de téléconduite qui
rend possible l'interopérabilité entre des équipements de téléconduite compatibles. La norme
d'accompagnement de téléconduite définie utilise les normes de la série CEI 870-5. Les
spécifications de cette norme constituent un profil fonctionnel pour les tâches élémentaires de
téléconduite. D'autres normes d'accompagnement, basées sur les normes ci-dessus, sont en
cours d'examen.

Les normes spécifiées dans cette norme sont compatibles avec les normes définies dans les
CEI 870-5-1 à CEI 870-5-5 (voir article 2).

2 Références normatives

Les documents normatifs suivants contiennent des dispositions qui, par suite de la référence
qui y est faite, constituent les dispositions valables pour la présente section de la CEI 870-5.
Au moment de la publication, les éditions indiquées étaient en vigueur. Tout document normatif
est sujet à révision et les parties prenantes aux accords fondés sur la présente section de la
CEI 870-5 sont invitées à rechercher la possibilité d'appliquer les éditions les plus récentes des
documents normatifs référencés ci-après. Les membres de la CEI et de l'ISO possèdent le
registre des Normes internationales en vigueur.

CEI 50(371): 1984, Vocabulaire Electrotechnique International (VEI) − Chapitre 371:
Téléconduite

CEI 870-1-1: 1988, Matériels et systèmes de téléconduite – Première partie: Considérations
générales − Section un: Principes généraux

CEI 870-1-3: 1990, Matériels et systèmes de téléconduite – Première partie: Considérations
générales – Section trois: Glossaire

CEI 870-1-4: 1994, Matériels et systèmes de téléconduite – Partie 1: Considérations générales −
Section 4: Aspects fondamentaux de la transmission de données de téléconduite et
organisation des normes CEI 870-5 et CEI 870-6

CEI 870-5-1: 1990, Matériels et systèmes de téléconduite – Cinquième partie: Protocoles de
transmission – Section 1: Formats de trames de transmission
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TELECONTROL EQUIPMENT AND SYSTEMS −

Part 5: Transmission protocols −

Section 101: Companion standard for basic telecontrol tasks

1 Scope and object

This section of IEC 870-5 applies to telecontrol equipment and systems with coded bit serial
data transmission for monitoring and controlling geographically widespread processes. It
defines a telecontrol companion standard that enables interoperability among compatible
telecontrol equipment. The defined telecontrol companion standard utilizes standards of the
series of documents IEC 870-5. The specifications of this standard present a functional profile
for basic telecontrol tasks. Further companion standards, based on above standards are under
consideration.

Standards specified in this standard are compatible with standards defined in IEC 870-5-1 up to
IEC 870-5-5 (see clause 2).

2 Normative references

The following normative documents contain provisions which, through reference in this text,
constitute provisions of this section of IEC 870-5. At the time of publication, the editions
indicated were valid. All normative documents are subject to revision, and parties to
agreements based on this section of IEC 870-5 are encouraged to investigate the possibility of
applying the most recent editions of the normative documents indicated below. Members of IEC
and ISO maintain registers of currently valid International Standards.

IEC 50(371): 1984, International Electrotechnical Vocabulary (IEV) − Chapter 371: Telecontrol

IEC 870-1-1: 1988, Telecontrol equipment and systems – Part 1:  General considerations −
Section One: General principles

IEC 870-1-3: 1990, Telecontrol equipment and systems − Part 1: General considerations
−Section Three: Glossary

IEC 870-1-4: 1994, Telecontrol equipment and systems − Part 1: General considerations
−Section 4: Basic aspects of telecontrol data transmission and organization of standards of
IEC 870-5 and IEC 870-6

IEC 870-5-1: 1990, Telecontrol equipment and systems − Part 5: Transmission protocols
−Section One: Transmission frame formats
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CEI 870-5-2: 1992, Matériels et systèmes de téléconduite – Partie 5: Protocoles de
transmission – Section 2: Procédures de transmission de liaison de données

CEI 870-5-3: 1992, Matériels et systèmes de téléconduite – Partie 5: Protocoles de
transmission – Section 3: Structure générale des données d'application

CEI 870-5-4: 1993, Matériels et systèmes de téléconduite – Partie 5: Protocoles de
transmission – Section 4: Définition et codage des éléments d'information d'application

CEI 870-5-5: 1995, Matériels et systèmes de téléconduite – Partie 5: Protocoles de transmission
– Section 5: Fonctions d'application fondamentales

Recommandations UIT-T V.24: 1993,  Liste des définitions des circuits de jonction à l'interface
entre l'équipement terminal de traitement de données et l'équipement de terminaison du circuit
de données

Recommandations UIT-T V.28: 1993, Caractéristiques électriques des circuits de jonction
dissymétrique pour transmission par double courant

Recommandations UIT-T X.24: 1988, Liste des définitions relatives aux circuits de jonction
établis entre des équipements terminaux de traitement de données (ETTD) et des équipements
de terminaison du circuit de données (ETCD) sur les réseaux publics pour données

Recommandations UIT-T X.27: 1988, Caractéristiques électriques des circuits de jonction
symétriques en double courant pour application générale aux équipements à circuits intégrés
dans le domaine des transmissions de données

R32-IEEE Standard 754: The Institute of Electrical and Electronics Engineers, Inc.

3 Définitions

Pour les besoins de la présente section de la CEI 870-5, les définitions suivantes s'appliquent.

3.1 normes d'accompagnement:  Une norme d'accompagnement ajoute de la sémantique aux
définitions d'une norme de base ou à celles d'un profil fonctionnel. Ceci peut se traduire par la
définition d'utilisations particulières d'objets d'information ou par la définition d'objets
d’information, de procédures de service ou de paramètres supplémentaires par rapport aux
normes de base.

NOTE – Les normes d'accompagnement ne modifient pas les normes de base auxquelles elles se réfèrent,
mais elles rendent explicites les relations entre celles qui sont utilisées ensemble dans un domaine
spécifique d'activité.

3.2 groupe (d'objet d'information):  Un groupe (d'objet d'information) est une sélection
d’ADRESSES COMMUNES ou d'ADRESSES D’INFORMATION, spécialement définies pour un système
particulier.

3.3 direction de contrôle:  Le sens de la transmission depuis le poste de commande jusqu'au
poste commandé.
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IEC 870-5-2: 1992, Telecontrol equipment and systems – Part 5: Transmission protocols –
Section 2: Link transmission procedures

IEC 870-5-3: 1992, Telecontrol equipment and systems – Part 5: Transmission protocols –
Section 3: General structure of application data

IEC 870-5-4: 1993, Telecontrol equipment and systems – Part 5: Transmission protocols –
Section 4: Definition and coding of application information elements

IEC 870-5-5: 1995, Telecontrol equipment and systems – Part 5: Transmission protocols –
Section 5: Basic application functions

ITU-T Recommendation V.24: 1993, List of definitions for interchange circuits between data
terminal equipment (DTE) and data circuit-terminating equipment (DCE)

ITU-T Recommendation V.28: 1993, Electrical characteristics for unbalanced double-current
interchange circuits

ITU-T Recommendation X.24: 1988, List of definitions for interchange circuits between data
terminal equipment (DTE) and data circuit-terminating equipment (DCE) on public data
networks

ITU-T Recommendation X.27: 1988, Electrical characteristics for balanced double-current
interchange circuits for general use with integrated circuit equipment in the field of data
communications

R32 – IEEE Standard 754: The Institute of Electrical and Electronics Engineers, Inc.

3 Definitions

For the purpose of this section of IEC 870-5, the following definitions apply.

3.1 companion standard:  A companion standard adds semantics to the definitions of the
basic standard or a functional profile. This may be expressed by defining particular uses for
information objects or by defining additional information objects, service procedures and
parameters of the basic standard.

NOTE − Companion standards do not alter the standards to which they refer, but make explicit the
relationship between those used together for a specific domain of activity.

3.2 group (of information objects): A group (of information objects) is a selection of
COMMON ADDRESSES or INFORMATION ADDRESSES which is specifically defined for a particular
system.

3.3 control direction: The direction of transmission from the controlling station to a
controlled station.
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3.4 direction de conduite:  Le sens de la transmission depuis le poste commandé jusqu'au
poste de commande

3.5 paramètre système:  Un paramètre système (ou paramètre spécifique au système) est
utilisable pour le système de téléconduite qui s'appuie sur cette norme d'accompagnement,
dans son ensemble. Le système de téléconduite est constitué par l'intégralité des postes de
commande et des postes commandés qui peuvent être interconnectés dans une des différentes
configurations du réseau.

3.6 paramètre spécifique au réseau: Un paramètre spécifique au réseau est utilisable dans
tous les postes qui sont interconnectés dans une configuration réseau particulière.

3.7 paramètre spécifique à un poste:  Un paramètre spécifique à un poste est utilisable pour
certains postes.

3.8 paramètre spécifique à un objet:  Un paramètre spécifique à un objet est utilisable pour
un objet d'information donné ou pour un groupe particulier d'objets information.

4 Règles générales

Cet article fournit les règles générales applicables à la construction d'une norme
d’accompagnement pour les protocoles de transmission de systèmes de téléconduite utilisant
le protocole CEI 870-5.

Ces règles générales sont appliquées dans les paragraphes ci-dessous.

4.1 Structure des protocoles

Le protocole CEI 870-5 est basé sur le modèle de référence à trois couches "architecture à
performances améliorées" (EPA – Enhanced Performance Architecture), spécifié dans
l'article 4 de la CEI 870-5-3.

La couche physique utilise les recommandations du UIT-T qui fournissent les transmissions
binaires symétriques et sans mémoire sur le support désiré, afin de préserver un degré élevé
d'intégrité des données dans la méthode de codage des blocs, défini dans la couche de liaison.

La couche liaison contient un certain nombre de procédures de transmission utilisant
explicitement le PROTOCOLE DE CONTRÔLE D'INFORMATION DE LIAISON (LPCI – Link  Protocol
Control Information), capables de transporter les UNITÉS DE DONNÉES DE SERVICE

D'APPLICATION (ASDU – Application Service Data Unit) et les données utilisateur attachées. La
couche liaison utilise une sélection de formats de trames afin de fournir l'intégrité/efficacité
requise et les facilités de transmission.

La couche application de l'utilisateur contient un certain nombre de "fonctions d'application" qui
impliquent la transmission d'UNITÉS DE DONNÉES DE SERVICE D'APPLICATION (ASDU) entre
l'émetteur et le destinataire.

La couche application de cette norme d'accompagnement n'utilise pas explicitement le
PROTOCOLE DE CONTRÔLE D'INFORMATION D'APPLICATION (APCI – Application Protocol Control
Information). Ceci est implicitement contenu dans les champs ASDU IDENTIFICATEUR D’UNITÉ DE

DONNÉES et dans le type du service de liaison utilisé.
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3.4 monitor direction:  The direction of transmission from a controlled station to the
controlling station.

3.5 system parameter:  A system parameter (or system-specific parameter) is valid for the
complete telecontrol system which uses this companion standard. The telecontrol system
consists of the entire controlled and controlling stations which may be connected via different
network configurations.

3.6 network-specific parameter: A network-specific parameter is valid for all the stations
which are connected via a particular network configuration.

3.7 station-specific parameter: A station-specific parameter is valid for particular stations.

3.8 object-specific parameter: An object-specific parameter is valid for a particular
information object or a specific group of information objects.

4 General rules

This clause provides general rules for constructing companion standards for the transmission
protocol of specific telecontrol systems, using the IEC 870-5 protocol.

These general rules are applied in the following subclauses.

4.1 Protocol structure

The IEC 870-5 protocol is based on the three-layer reference model "Enhanced Performance
Architecture" (EPA), as specified in clause 4 of IEC 870-5-3.

The physical layer uses ITU-T recommendations that provide binary symmetric and
memoryless transmission on the required medium in order to preserve the high level of data
integrity of the defined block encoding method in the link layer.

The link layer consists of a number of link transmission procedures using explicit LINK

PROTOCOL CONTROL INFORMATION (LPCI) that are capable of carrying APPLICATION SERVICE

DATA UNITs (ASDUs) as link-user data. The link layer uses a selection of frame formats to
provide the required integrity/efficiency and convenience of transmission.

The application user layer contains a number of "Application Functions" that involve the
transmission of APPLICATION SERVICE DATA UNITs (ASDUs) between source and destination.

The application layer of this companion standard does not use explicit APPLICATION PROTOCOL

CONTROL INFORMATION (APCI). This is implicit in the contents of the ASDU DATA UNIT IDENTIFIER

field and in the type of link service used.
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La figure 1 représente le modèle architectures à performances améliorées (EPA) et la sélection
de définitions normalisées dans cette norme d'accompagnement.

Fonctions d'applications sélectionnées
de la

CEI 870-5-5
Processus utilisateur

Eléments d’information d'application sélectionnés
de la

CEI 870-5-4 Application (couche 7)

Unités de données de services d'application sélectionnées
de la

CEI 870-5-3

Procédures de liaison de transmission sélectionnées
de la

CEI 870-5-2 Liaison (couche 2)

Formats de trames de transmission sélectionnées
de la CEI 870-5-1

Recommandations UIT-T sélectionnées Physique (couche 1)

Figure 1 – Sélection prévisionnelle normalisée de la téléconduite
définie dans cette norme d'accompagnement

4.2 Couche physique

Cette norme d'accompagnement spécifie les recommandations de UIT-T qui définissent les
interfaces entre les terminaisons des circuits de données ETCD/DCE) et le terminal de
données (ETTD/DTE) du poste de commande et du poste commandé (voir figure 2, voir aussi
figure 2 de la CEI 870-1-1).

Equipement

terminal de

données (DTE)
de la station

qui

contrôle

Equipement

terminal de

circuit de données

(DCE)

Equipement

terminal de

circuit de données

(DCE)

Equipement

terminal de

données (DTE)

de la station

contrôlée

Circuit de données

Canal série

de
téléconduite

Figure 2 – Interfaces et connexions des postes de commande et des postes commandés

L'interface normalisée entre ETCD et ETTD est l'interface asynchrone UIT-T V.24/UIT-T V.28.
L'utilisation de l'interface appropriée dépend du mode opératoire du canal de transmission
utilisé. En conséquence, la norme d'accompagnement définit une sélection de circuits
d'échanges (signaux) qui peuvent mais ne doivent pas nécessairement être utilisés.

NOTE – Il convient d'éviter d'utiliser les méthodes de transmission de données servant à accroître l'exploi-
tation de la bande passante d'un canal de transmission donné jusqu'à ce qu'il soit prouvé que ces méthodes
(qui violent généralement les principes de codage du canal sans mémoire) ne dégradent pas l'intégrité des
données de la méthode de codage du bloc de données du format de trame retenu par la couche liaison.
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